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ВЗГЛЯД

В целом в последние годы 
в обществе не утихают стра-
сти вокруг нынешних часо-
вых поясов в стране. Все – 
кто «за» и «против» – приво-
дят самые разные аргументы 
в пользу правдивости своей 
точки зрения. Меня, пере-
жившего Советский Союз с 
его двухразовым в году пере-
водом стрелок на часах, этот 
вопрос особо не тревожит, 
хотя иногда на периферии 
сознания предательски про-
мелькнёт мысль: а в правиль-
ное ли время мы живем? Ста-
раюсь не накручивать, но кое- 
какие факты все же неволь-
но заставляют задуматься. К 
примеру, вы знали о том, что 
разница во времени между 

поселком Вишнёвка Россий-
ской Федерации и селом Жа-
нибек – административным 
центром одноименного рай-
она Западно-Казахстанской 
области составляет два часа? 
Ну и что, скажете вы, раз-
ные страны как-никак. Казус 
в том, что если верить Вики-
педии расстояние между эти-
ми населенными пунктами 
всего шесть километров, а по 
другим источникам еще ко-
роче – четыре километра. А 
теперь представьте себе, как 
если бы в Кызылорде солн-
це восходило в 9.40, а в при-
городном ауле Талсуат, до 
которого рукой подать, – в 
7.40 по местному 
времени.

В плену времени
 

Одной из самых обсуждаемых тем минувших су-
ток стал возможный перевод часов в Казахстане. 
Даже в мессенджерах появилась рассылка о том, 
что в ночь с 30 ноября на 1 декабря 2023 года ряд 
регионов страны переведется на столичное время. 
Не знаю, к счастью или нет, этого не случилось, но 
в социальных сетях шла нешуточная дискуссия.

ДЕЛА КОММУНАЛЬНЫЕ

– Это что государство 
без предупреждения та-
рифы подняло? В прош-
лом месяце я платила по 
14 тенге за кубометр газа, 
а в этом уже по 16 тенге, – 
сетовала она. 

В этот же день, но спу-
стя несколько часов в ре-
дакцию обратилась еще 
одна женщина. Она пред-
ставилась Людмилой Пет- 
ровной и, размахивая пе-
редо мной платежками, 
возмущенно говорила об 
аппетитах монополистов. 
Как выяснилось, выстав-

ленный ей счет за ото-
пление за половину октя-
бря оказался выше, чем в 
прошлом отопительном 
сезоне за весь февраль.

– Интересно, у всех так, 
или только у меня? Если в 
прошлом отопительном 
сезоне у меня в среднем в 
месяц выходило по пять 
тысяч тенге, а вот теперь 
за половину октября вы-
ставили счет – 3444 тенге. 
А вот моей знакомой при-
шел счет на 2950 тенге, хо-
тя у нее тоже «трешка», – 
возмущалась она.

Тарифы и мифы
Сказать честно, я очень люблю свою про-

фессию. Но не тогда, когда мне на работу 
звонят или устраивают паломничество недо-
вольные потребители и требуют, чтобы я обя-
зательно написала «про этот беспредел». К 
примеру, на днях в редакцию позвонила жен-
щина и минут пять рассказывала, как тяже-
ло стало жить – были затронуты и пенсия, 
и цены, и тарифы. Выждав пока она «выпу-
стит пар», начинаю осторожно расспраши-
вать, что же все-таки произошло. Оказывает-
ся, претензии у нее были к кызылординскому 
филиалу ПФ АО «Казтрансгаз Аймак».
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В Кызылорде прошел рес- 
публиканский форум «Анаға 
тағзым». В рамках масштаб-
ного события в областном 
историко-краеведческом му-
зее состоялась презентация 
ценных экспонатов – «Сак-
ского воина из Чирик-Рабата» 
и «Сыганакской принцессы». 
Аким области Нурлыбек На-
либаев передал  скульптуры в 
дар музею.

ИЗ РАСКОПОК 
ИСТОРИИ 

Глава региона поздра-
вил земляков и гостей фору-
ма со знаменательным собы-

тием. Он, в частности, отме-
тил, что реконструированные 
экспонаты будут представле-
ны на выставке на тему «Зем-
ля Сыра – золотая колыбель 
тюркского мира», которая 
пройдет 8-9 декабря в рамках 
Дней культуры и искусства 
Кызылординской области в 
Астане. Он пожелал успехов 
ученым-археологам в изуче-
нии и сохранении националь-
ного историко-культурного 
наследия, выразил надежду 
на то, что эти экспонаты об-
ластного музея станут брен-
дом священной 
земли Сыра. 

О, женщина, ты – 
мира колыбель!

ЮБИЛЕЙ
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Творчество 
без границ

Руководитель региона Нур-
лыбек Налибаев тепло поздра-
вил работников судебной сис- 

темы и ветеранов отрасли со 
знаменательным событием.

– От всей души поздравляю 

вас с 85-летием областного суда, 
– сказал глава региона. – Фор-
мирование независимых судеб-
ных органов – одно из приори-
тетных направлений укрепле-
ния демократического, право-
вого государства. Глава госу-
дарства Касым-Жомарт Токаев, 
говоря о реформах в этой сфере 
отметил, что если судебная сис- 

тема будет эффективной, то в 
обществе будет прочно закре-
плено верховенство закона. 
Реформы также будут успеш-
но реализованы. В конечном 
счете, это положительно ска-
жется на качестве и безопас-
ности жизни наших граждан. 
Кызылординский областной 
суд показывает конкретные 
результаты в вопросах реали-
зации принципов 
справедливости. 

Областному суду – 85 лет!
Вчера в казахском академическом музыкально-дра-

матическом театре имени Н.Бекежанова состоялось 
торжественное собрание, посвященное 85-летию 
Кызылординского областного суда. 
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В своем выступлении Пре-
зидент Казахстана подчеркнул, 
что сегодня половина населе-
ния Земли проживает в реги-
онах, находящихся в высокой 
степени зависимости от изме-
нений климата.

– Наибольшей опасности 
подвергаются малые остров-
ные развивающиеся государ-
ства, развивающиеся страны, 
не имеющие выхода к морю, 
и наименее развитые страны. 
Постоянная геополитическая 
нестабильность и отсутствие 
энергетической безопасности 
также усложняют задачу сохра-
нения внимания к климатиче-
ской повестке дня, – сказал он.

Касым-Жомарт Токаев под-

держал призыв ООН принять 
конкретные действия, направ-
ленные на сохранение окружа-
ющей среды для будущих по-
колений, и подчеркнул, что 
Казахстан стал первой страной 
в регионе, которая ратифици-
ровала Парижское соглаше-
ние и приняла Стратегию угле-
родной нейтральности до 2060 
года.

По его словам, принятый в 
Казахстане Экологический ко-
декс будет способствовать все-
сторонней адаптации зеле-
ных технологий практически в  
каждом секторе национальной 
экономики.

– Наша страна обладает 
огромным потенциалом для 

развития ветровой и солнеч-
ной энергетики, а также для 
производства «зеленого» во-
дорода. Мы продолжим тесное 
сотрудничество с нашими парт- 
нерами, чтобы раскрыть дан-
ный потенциал. Являясь веду-
щим экспортером урана, обе-
спечивающим 43% мировых 
поставок, мы играем решаю-
щую роль в производстве элек-
троэнергии без выбросов угле-
рода в глобальном масштабе, – 
отметил Глава государства.

Президент Казахстана на-
помнил, что сокращение выб- 
росов метана – это самый бы-
стрый способ замедлить тем-
пы глобального потепления. В 
связи с этим он сообщил о ре-
шении Казахстана присоеди-
ниться к Глобальному обяза-
тельству по сокращению выб- 
росов метана.

Кроме того, Президент про-
информировал о стремлении 

Казахстана решить масштаб-
ную проблему угля в странах 
нашего региона путем реализа-
ции Партнерства по справед-
ливому энергетическому пе-
реходу в нашей стране и при-
звал друзей и партнеров под-
держать Казахстан в этом деле.

– В более широком смыс-
ле мы надеемся, что междуна-
родное сообщество расширит 
свои обязательства по увели-
чению финансирования кли-
матических программ. Но фи-
нансирование – это только 
первое препятствие. Даже если 
мы успешно ограничим повы-
шение глобальной температу-
ры до 1,5 градуса к 2050 году, 
страны Центральной Азии все 
равно столкнутся с повышени-
ем температуры до 2,5 градуса. 
Это приведет к нехватке воды, 
сильной жаре, опустынива-
нию и экстремальным гидро-
логическим явлениям, – счи-
тает Глава государства.

В данном контексте Касым- 
Жомарт Токаев призвал меж-
дународное сообщество выде-
лять больше средств на под-
держку Международного фон-
да спасения Аральского моря – 
некогда четвертого по вели-
чине внутреннего водоема в 
мире.

Подытоживая свое высту-
пление, Касым-Жомарт Токаев 
заявил, что чрезвычайная кли-
матическая ситуация – это 
глобальный кризис, который 
требует глобального ответа, 
и только коллективные дей-
ствия и сотрудничество помо-
гут нам разрешить климатиче-
ский кризис.

На саммите также выступи-
ли лидеры более 40 государств, 
руководители международных 
и региональных организаций.

Глобальный кризис требует глобального ответа

Глава государства Касым-Жомарт Токаев выступил 
с речью на Всемирном климатическом саммите, ко-
торый проходит в рамках Конференции ООН по из-
менению климата в Дубае.
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На церемонии высту-
пили руководители архео-

логических работ, ученые Жолдасбек 
Курманкулов и Азильхан Тажекеев. 

Стоит отметить, что на рекон-
струкцию экспонатов из областного 
бюджета было выделено 40 миллио-
нов тенге. Они были воссозданы в со-
ответствии с научными обоснования-
ми ученых-археологов. Так, сакский 
воин из Чирик-Рабата (IV-II вв. до 
н. э.) был найден на объекте №1 по-
гребального сооружения в городище 
Чирик-Рабат в ходе состоявшейся в 
2004-2005 годах экспедиции под руко-
водством ученого-археолога Ж.Кур-
манкулова. В могиле вместе с остан-
ками мужчины обнаружили меч дли-
ной более метра, остатки пояса, фраг-
мент кинжала, керамический кувшин 
с парфянской надписью, подсвечник, 
золотые наклейки различной формы. 
Реконструкцию сакского воина 
выполнил известный рестав-
ратор из Узбекистана Крым  
Алтынбеков. 

Сыганакская принцесса 
(XIV - XV вв.) – молодая 
аристократка, проживавшая 
в Великой Степи в период 
Золотой Орды. Она была 
найдена в 2019 году в горо-
дище Сыганак на объекте 
№3 во время археологи-
ческих раскопок между-
народного казахско-ту-
рецкого университета 
имени Х.А.Яссави со-
вместно с Центрально- 
Азиатским международным институ-
том Узбекистана. В мавзолее вместе 
со скелетом утопающей в роскоши 
молодой женщины обнаружили золо-
тые серьги с коралловыми глазками, 
талисман в форме цилиндра, пугови-
цы в виде капли и коралловые бусы. 
Реконструкция выполнена под на-
учным руководством старшего науч-
ного сотрудника Института археоло-
гии имени Я.Гулямова (Узбекистан) 
А.Искендировой и руководителя на-
учного центра «Археология и этногра-
фия» Кызылординского университета 
имени Коркыта ата А.Тажекеева. Ре-
конструкция образа и украшений из 
золота и бронзы выполнена под руко-
водством магистра искусствоведения 
А.Назарова специалистами Нацио-
нальной академии искусств имени  
Т.Жургенова. Ткань для одежды при-
обрели по специальному заказу в Ин-
дии и Объединенных Арабских Эми-
ратах. Одеяние сшили специалисты 
из Татарстана по образцу одежды пе-
риода Золотой Орды (головной убор, 
платье, сапоги).

НЕПРЕХОДЯЩИЕ 
ЦЕННОСТИ

В областном акимате состоялось 
пленарное заседание республикан-
ского форума «Анаға тағзым». Слет 

собрал женщин-матерей со всей стра-
ны в третий раз, ранее он проходил в 
Таразе и Актобе. Глубоко символич-
но, что в этот раз он проходит в Кы-
зылорде – регионе, который принято 
называть «матерью Алаша». 

Для участия в форуме съехались де-
легации со всех регионов, в составе 
которых известные женщины: пред-
ставители гражданского общества, 
бизнеса, многодетные матери, ве-
тераны труда, депутаты маслихатов. 
В онлайн-режиме в заседании при-
няли участие председатели и члены 

региональных советов  
матерей. 

М о д е р а т о р 
заседания, де-
путат Сената 
Парламента 

РК Акмарал 

Альназарова предоставила слово для 
приветствия акиму области Нурлыбе-
ку Налибаеву. 

– В казахском обще-
стве испокон веков жен-
щина занимала особое 
место. В многовековой 

истории Великой Степи сохранились 
имена женщин-правительниц, вои-
нов, мудрых советчиц и хранительниц 
семейного очага. И сегодня среди пре-
красной половины человечества есть 
немало известных женщин, которые 
вносят вклад в развитие нашего го-
сударства, – сказал аким области. – 
Гордостью нашего народа стали 
степная царица и воительница То-
мирис, символом красоты и предан-
ности – Акжунус и Кыз Жибек, при-
мером мужества и героизма – Алия 
Молдагулова, Маншук Маметова и 
Хиуаз Доспанова. Благодаря достой-
ному труду на благо общества про-
славились сельские труженицы Сали-
ма Жумабекова, Шырынкуль Казан-
баева, Улбала Алтайбаева, Жадыра 
Таспамбетова и другие.

Председатель республиканского 
совета матерей при Ассамблее наро-
да Казахстана Назипа Шанаи ознако-
мила присутствующих с основными 

целями общенационального проек-
та «Мәдениетті ана – мәдениетті ұлт», 
стартовавшего в стране в прошлом году 
и направленного на сохранение и попу-
ляризацию семейных ценностей, под-
держку материнства и детства.  

Депутат Мажилиса Парламента РК 
Каракат Абден обратилась к участни-
цам форума с видеообращением, в ко-
тором поздравила казахстанских жен-
щин с событием большой значимости, 
пожелала успехов работе форума.

Советник акима Павлодарской об-
ласти по делам женщин, педагог, кава-
лер ордена «Құрмет» Бакытжамал Мак-
силова затронула в своем выступлении 
такие вопросы, как роль женщин-мате-
рей в обществе, социальная поддержка 
многодетных матерей. О роли семей-
ного воспитания, привитии духовных 
и нравственных ценностей, присущих 
нашему народу, говорила председа-
тель Ассоциации родителей Туркестан-
ской области Акбаян Жакыпова. Сво-
ими мнениями также поделились Роза  
Куанбаева, Почетный гражданин об- 
ласти Алмагуль Божанова. 

На сегодня женщины составляют бо-
лее 50 процентов населения области. 
Из зарегистрированных по региону 141 
тысячи семей 48 тысяч – многодетные. 
Около 17 тысяч женщин награждены 
подвесками «Алтын алқа» и Күміс алқа». 
Кроме того, 37,4% госслужащих обла-
сти составляют женщины, среди работ-
ников бюджетной сферы 62% прихо-
дится на долю женщин, в здравоохране- 
нии – 87 %, в образовании – 78,3 %. 

В регионе особое внимание уделяет-
ся вопросам семьи и материнства. Яр-
кое тому подтверждение – открытие в 
Кызылорде центра «Анаға тағзым», ко-

торый стал местом притяжения жен-
щин и матерей 

региона. Президент Касым-Жомарт 
Токаев в ходе своего рабочего визита 
в область положительно оценил рабо-
ту этого центра. Здесь оборудованы зал 
«Ұлт жақұты», действуют клуб бабушек 
«Мирас», работает психолог-медиатор, 
оказываются консультации молодым 
семьям и другие услуги. 

Во всех районных центрах, Кызыл- 
орде и Байконыре открылись центры 
«Бақытты отбасы», где можно полу-
чить консультации по различным во-
просам, касающимся господдержки 
многодетных и социально уязвимых, 
других категорий семей, а также пра-
вовую и психологическую помощь.

В завершении заседания аким об-
ласти вручил дипломы женщинам, 
воспитавшим замечательных сыно-
вей. Дамы отмечены в следующих но-
минациях: «Жулдызды ана» – Жума-
куль Онгарбаева (мама айтыскера, 
трехкратного обладателя «Алтын дом-
быра» Мухтара Ниязова), «Байракты 
ана» – Улбосын Алпыкашова (мама 
боксера, двухкратного серебряного 
призера чемпионата мира Камшыбе-
ка Конкабаева), «Ұлықты ана» – Роза 
Каратаева (мама победителя респу-
бликанского турнира «Қазақстан ба-
рысы - 2022» Максата Исагабылова). 

Ботагоз АЖАРБАЕВА,
Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

ПРОЕКТ 

О признании утратившим силу 
постановления акимата Кызылординской 

области от 23 августа 2021 года № 340 
«Об утверждении типовых правил внутреннего 

распорядка организаций образования 
по Кызылординской области»

В соответствии со статьей 27 За-
кона Республики Казахстан «О пра-
вовых актах» акимат Кызылордин-
ской области ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Признать утратившим силу  
постановление акимата Кызылор-
динской области от 23 августа 2021 
года № 340 «Об утверждении ти-
повых правил внутреннего распо-
рядка организаций образования по 
Кызылординской области»(зареги-
стрировано в Реестре государствен-

ной регистрации нормативных пра-
вовых актов за №24494).

2. Контроль за исполнением нас- 
тоящего постановления возложить 
на курирующего заместителя акима 
Кызылординской области.

3. Настоящее постановление вво-
дится в действие по истечении десяти 
календарных дней после дня его пер-
вого официального опубликования.

Аким Кызылординской области 
Н. НАЛИБАЕВ

О, женщина, ты – мира колыбель!

”
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Как отметил глава региона, в нас- 
тоящее время между нашими стра-
нами установились стабильные свя-
зи и особые дружеские отношения. 
За январь-август нынешнего года 
товарооборот между Кызылордин-
ской областью и Францией соста-
вил 244,3 миллиона долларов США, 
что в 4,3 раза больше по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого 
года. В основном из региона экспор-
тируются рыбная продукция и това-
ры растениеводства, а из Франции 
импортируются трактора, изделия 
из пластмассы и текстиль. 

– Мы заинтересованы в привлече-
нии иностранных инвесторов, в част-
ности, французских компаний, – 
сказал аким области Н.Налиба-
ев. – Для реализации новых проек-
тов у нас действует специальная ин-
дустриальная зона, где есть необхо-

димая инженерная инфраструктура. 
Предлагаю расширить двустороннее 
сотрудничество, мы готовы к уста-
новлению долгосрочных партнер-
ских отношений с инвесторами. 

В свою очередь, посол выразил 
признательность акиму области и 
заинтересованность в дальнейшем 
укреплении сотрудничества. 

В ходе рабочей поездки Чрез-
вычайный и Полномочный посол 
Франции ознакомился с работой 
Центра оказания специальных ус-
луг, где предоставляется помощь 
жертвам бытового насилия, принял 
участие в кейс-чемпионате между 
вузами «16 дней активных действий 
против насилия», который прошел 
в Кызылординском университете 
имени Коркыта ата и встретился с 
ректором этого учебного заведения. 

Мыктыбай БАРЛЫБАЕВ

Встреча с послом 
Франции

Вчера аким области Нурлыбек Налибаев встретился с 
Чрезвычайным и Полномочным послом Французской Респу-
блики в Казахстане Дидье Канессом. 

РЕЛИГИЯ И ОБЩЕСТВО

Руководитель региона пожелал 
Б.Абуову, который с 2018 года являл-
ся главным имамом области, успе-
хов на новой должности, вручил ему 
благодарственное письмо. Со вче-
рашнего дня на его место назначен 
Курманбаев Дастан Жанасович.

Д.Курманбаев родился в 1991 
году в Кызылординской области. 
В 2014 году окончил Египетский 
университет исламской культу-
ры «Нур-Мубарак», далее обучал-
ся в магистратуре и докторанту-

ре данного учебного заведения. 
Трудовую деятельность начал в 

2015 году с должности младшего на-
учного сотрудника научно-исследо-
вательского центра «Абу Ханифа» 
при данном университете. С 2016 
года занимал в мечетях нашей обла-
сти должности имама, главного има-
ма, первого наиб имама. Ранее ра-
ботал главным имамом мечети «Ор-
бита-3» Бостандыкского района го-
рода Алматы, говорится в сообще-
нии пресс-службы акима области.

Назначен новый 
главный имам
 

Вчера аким области Нурлыбек Налибаев принял заведующего 
отделом религиозной и кадровой подготовки Духовного управле-
ния мусульман Казахстана Смаила Сейтбекова, а также проводил 
на новую должность представителя ДУМК по области, главного 
имама мечети «Акмешит-Сырдария» Болатбека Абуова.
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Заседание 
комиссии партконтроля 

Состоялось заседание комиссии партийного кон-
троля при партии «AMANAT». Члены комиссии, ру-
ководители местных исполнительных и централь-
ных госорганов обсудили вопросы рассмотрения 
обращений граждан, поступивших в общественные 
приемные. 

В формате видеоконференции в работе засе-
дания приняли участие исполнительный секре-
тарь областного филиала партии Ляйля Торешо-
ва, председатель комиссии партийного контроля 
Нуркен Бакытбекулы, руководители местных ис-
полнительных органов.  

Совместное заседание
Состоялось совместное выездное заседание ко-

миссии партийного контроля областного филиала 
партии и совета по противодействию коррупции. 

В работе заседания, проходившего в Жалагаш-
ском районе, приняли участие председатель ко-
миссии партийного контроля при региональном 
филиале партии Нуркен Бакытбекулы, председа-
тель совета по противодействию коррупции Мак-
сут Налибаев, инспектор областной комиссии 
партконтроля Базара Танбаева, заместители аки-
мов Кармакшинского, Жалагашского и Сырда-
рьинского районов, а также заместители прокуро-
ра районов.

Проект в действии 
В рамках партийного проекта «Ауыл аманаты», 

направленного на повышение доходов населения, 
региону было выделено 3 млрд тенге. К настоящему 
времени кредитной комиссией одобрено 342 проекта 
на 2,5 млрд тенге. 

Уже есть люди, получившие кредиты и начав-
шие свое дело. В ауле Бесарык Сырдарьинского 
района, например, заработало крестьянское хо-
зяйство «Сыр құсы», а в ауле Бидайколь Шиелий-
ского района – цех по выпуску томатной пасты. 

Решен вопрос освещения улиц
Члены партийной фракции регулярно проводят 

выездные приемы граждан. На встречах люди рас-
сказывают о своих проблемах, делятся мнениями.

После такого обращения граждан член пар-
тийной фракции при Аральском районном мас-
лихате Бауыржан Узаков вместе с предпринима-
тельницей Алтынай Жолмырзаевой на свои сред-
ства закупили 35 светильников для ночного осве-
щения улиц и передали их акиму аульного окру-
га Жетес би.

 

На прием к акиму района
В Аральском районном филиале партии аким рай-

она Серик Сермагамбетов провел прием граждан по 
личным вопросам. 

Он ответил на вопросы жителей, наметил пути 
решения их проблем в рамках действующего зако-
нодательства. Также он отметил, что все обращения 
будут на его личном контроле и дал поручения ру-
ководителям профильных отделов и предприятий. 

Разъяснения для студентов
Молодежное крыло «Жастар рухы» при област-

ном филиале партии совместно с членами партийной 
фракции проводит мониторинг на предмет выявления 
открытых канализационных колодцев, безопасности 
пешеходных тротуаров и детских игровых площадок. 

Совместно с сотрудниками правоохранитель-
ных органов они ведут разъяснительную работу 
по профилактике бытового насилия. К примеру, 
на этой неделе состоялись встречи со студентами 
университета «Болашақ» и медицинского высше-
го колледжа. 

Безопасность – общая забота
Для выявления правонарушений и преступлений 

среди несовершеннолетних, профилактики исполь-
зования детского труда в областном центре прово-
дятся рейды «Безопасное общество». 

Рейды с участием специальных групп проведе-
ны в компьютерных и игровых клубах, парках и 
спортивных площадках.

Семинар с председателями 
«первичек»

В Аральском районном филиале партии 
«AMANAT» прошел семинар с участием председа-
телей первичных партийных организаций. 

Был заслушан отчет о работе филиала по итогам 
десяти месяцев, обсуждены задачи первичных ор-
ганизаций на предстоящий период.

Заслушаны обращения граждан
Член депутатской фракции партии в областном 

маслихате Амирбек Шаймаганбатов провел при-
ем граждан при первичной партийной организации в 
аульном округе Аккыр при Жалагашском районном 
филиале.

Кроме того, провели прием граждан исполни-
тельный секретарь областного филиала партии Ляй-
ля Торешова, член партийной фракции при област-
ном маслихате Бакдаулет Махашов, руководитель 
областного департамента экологии Нуржан Омирсе-
рикулы и заместитель руководителя облуправления 
энергетики и ЖКХ Бауыржан Измагамбетов. 

* * *
В течение прошедшей недели областным, рай-

онными филиалами и первичными парторганиза-
циями проведено 71 мероприятие. 

Подготовил Мыктыбай БАРЛЫБАЕВ

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

Аким области вру-
чил группе лучших ра-

ботников отрасли Почетные гра-
моты, благодарственные пись-
ма. Также сотрудники удостоены 
звания «Почетный судья» и дру-
гих наград. 

Коллег поздравил председа-
тель областного суда Адилхади 
Шигамбаев.

Член Центрального совета Со-
юза судей Республики Казахстан, 
судья Верховного суда в отставке 
Владимир Борисов, прибывший 
в регион для поздравления кы-
зылординских коллег, наградил 
отличников отрасли нагрудным 
знаком «Активный работник су-
дебной системы», благодарствен-
ным письмом Союза судей РК.

Праздничное торжество за-
вершилось концертом.

В рамках знаменательной 

даты в Кызылорде состоялась 
международная научно-прак-
тическая конференция на тему 
«Совершенствование судебной 
системы в новом Казахстане».

В ее работе приняли участие 
председатель областного мас-
лихата Наурызбай Байкадамов, 
председатель областного суда 
Адилхади Шигамбаев, профес-
соры: российского университета 
Дружбы народов – Людмила Бу-
калерова, Ташкентского государ-
ственного юридического универ-
ситета – Лейла Бурханова, Евра-
зийского национального уни-
верситета имени Л.Гумилева – 
Ермек Абдрасулов, Казахского 
национального педагогического 
университета имени Абая – Не-
сибели Калкаева, Бинур Тайто-
рина и другие.

Как отметил А.Шигамбаев, 

конференция организована для 
обмена опытом, обсуждения из-
менений и дополнений в зако-
нодательство, определения даль-
нейших приоритетов. Он также 
подчеркнул, что постоянное со-

вершенствование судебной си-
стемы позитивно влияет на раз-
витие общества, в связи с чем в 
этой сфере проводится ряд ре-
форм, сформирован передовой 
опыт всестороннего и объектив-
ного рассмотрения споров.

Л.Букалерова выступила с до-
кладом на тему: «Личности пре-
ступника-мигранта в современ-
ных политических, экономиче-
ских условиях». Е.Абдрасулов в 
своем выступлении отметил, что 
судебная система должна быть 
независимой от ветвей власти. 
Другие государственные орга-
ны, в том числе исполнительные 
и законодательные, не должны 
ограничивать работу судебной 
власти и вмешиваться в ее ре-
шения. Н.Калкаева в своей речи 

подняла вопросы процессуаль-
ного соглашения. 

Участники конференции об-
менялись мнениями по обсужда-
емым вопросам.

Айна САГИНБАЙ

Областному суду – 85 лет!

БРИФИНГИ

Как отметил спикер, благода-
ря положительной тенденции, 
наметившейся по основным 
макроэкономическим показа-
телям, область заняла четвер-
тое место среди регионов стра-
ны. В частности, рост отмечен в 
обрабатывающей промышлен-
ности, производстве сельскохо-
зяйственной продукции, стро-
ительном секторе, торговле и 
привлечении инвестиций. 

– Несмотря на снижение 
объемов нефтедобычи (на 6,2% 
по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года) уда-
лось добиться роста показате-
лей в других сферах. Например, 
произведено промышленной 
продукции на 848 млрд тенге, 
что больше прошлогодних по-

казателей на 1,3 процента. По 
показателю в сфере обрабаты-
вающей промышленности на 
сегодня область вышла на пер-
вое место среди регионов стра-
ны, – отметил С.Кожаниязов.

Одно из крупных предпри-
ятий в сфере обрабатывающей 
промышленности – стеколь-
ный завод. В следующем году 
на предприятии будет запуще-
на новая энергосберегающая 
линия. Также здесь планирует-
ся запустить два проекта стои-
мостью 25,2 млрд тенге по вы-
пуску зеркал и бутылок. 

Всего в сфере обрабатыва-
ющей промышленности в об-
ласти реализуется 45 проек-
тов общей стоимостью 1,1 трлн 
тенге. На 2023 год были запла-

нированы пять проектов на 6,2 
млрд тенге, из них на сегодня 
запущены четыре. 

В прошлом году вместо за-
планированных 373,5 млрд 
тенге инвестиций привлече-
но 413 млрд – рост на 10,5%. 
В этом году планируется при-
влечь инвестиции на 472 млрд 
тенге. Всего с начала года объ-
ем привлеченных в область 
средств составил 386,4 млрд 
тенге – рост на 27,7%. В том 
числе объем вложенных част-
ных инвестиций – 284 млрд 
тенге, или 73,6 процента. 

Руководством региона по-
стоянно оказывается поддерж-
ка предпринимательству. На-
пример, с начала года поддер-
жан 3561 проект МСБ на сумму 
42 млрд тенге. В рамках нацио-
нального проекта по развитию 
предпринимательства с начала 
года кредитный портфель со-
ставил 24,6 млрд тенге, субси-
дировано 690 проектов. 

В этом году площадь земель 

под сельхозкультуры была уве-
личена на 4,8 тысячи га. Раз-
личные виды сельскохозяй-
ственных культур размести-
ли на 193,4 тысячах га, из них 
рис занял 89 тысяч га. Собрано 
503,3 тысячи тонн риса, 94,4 
тысячи тонн картофеля, 152,1 
тысячи тонн овощей, 246,6 ты-
сячи тонн бахчевых. 

Как отмечалось, ежегодно 
наблюдается дефицит полив-
ной воды, в связи с чем посев-
ные площади под рис умень-
шаются, но увеличиваются под 
другие менее влагоемкие куль-
туры. В целом, ведется рабо-
та по широкому применению 
водосберегающих технологий. 
Благодаря мерам господдерж-
ки обновляется машинно-трак-
торный парк сельхопроизводи-
телей. Через кызылординский 
филиал АО «КазАгроФинанс» 
хозяйства области закупили 70 
единиц сельхозтехники общей 
стоимостью 2,7 млрд тенге. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

Оптимистичные итоги
Итогам социально-экономического развития реги-

она за 10 месяцев т.г. был посвящен брифинг в ре- 
гиональной Службе коммуникаций с участием перво-
го заместителя акима области Серика Кожаниязова. 

Как сообщил на брифинге 
в региональной Службе ком-
муникаций заместитель аки-
ма области Мейрамбек Шер-
маганбет, одна из стратегиче-
ских задач в сфере здравоохра-
нения – увеличение продолжи-
тельности жизни казахстанцев. 
Важный документ, направ-
ленный на достижение данной 
цели, – национальный про-
ект «Качественное и доступ-
ное здравоохранение для каж-
дого гражданина «Здоровая на-
ция». Согласно документу, к 
2025 году необходимо увели-
чить продолжительность жизни 

с нынешних 71,3 года до 75 лет, 
уровень удовлетворенности на-
селения качеством медуслуг – с 
53,3 до 80 процентов. 

По итогам 2022 года продол-
жительность жизни в регио-
не составила чуть выше 74 лет, 
став выше по сравнению с пре-
дыдущими периодами на 3,3 
процента. 

В настоящее время в меди-
цинских организациях области 
трудятся 2860 врачей, из них 
2499 в госучреждениях, 327 – в 
частных, 34 – в ведомственных. 
Численность медицинских ра-
ботников среднего звена соста-

вила более 10 700 человек. 
В регионе ведется работа по 

подготовке кадров, в том чис-
ле специалистов узкого про-
филя. В целом, в этом году 
на обучение по медицинским 
специальностям выделено 24 
государственных гранта. Кур-
сы повышения квалификации 
прошли 575 врачей, 738 медра-
ботников среднего звена. На 
эти цели из областного бюдже-
та выделили 88 млн тенге. 

По области функционируют 
680 организаций дошкольного 
образования. В регионе обес- 
печенность детскими садами 
детей от трех до шести лет со-
ставила 100 процентов, от двух 
до шести лет – 89,6 процента. 

По области действуют 325 
школ, в которых обучаются бо-
лее 180 тысяч детей. Всего в 
школах региона трудится 23621 
педагог, в детских садах – 6160 
воспитателей. За последние 
годы на 100 процентов увели-

чилась зарплата учителей школ. 
С начала учебного года на 30 
процентов выросла заработная 
плата воспитателей детсадов. 

В рамках инициированно-
го Главой государства обще-
национального проекта «Ком-
фортная школа» в области пла-
нируется построить 21 школу, 
в этом году начато строитель-
ство десяти из них. 

В нынешнем году в Едином 
национальном тестировании 
приняли участие 7219 человек, 
или 98,6 процента от обще-
го числа выпускников школ – 
больше на 5,6 процента, чем 
в 2022 году. 4973 выпускни-
ка стали обладателями образо-
вательных грантов. По итогам 
прошлого года 102 школьни-
ка стали победителями между-
народных и республиканских 
предметных олимпиад и кон-
курсов научных проектов. 

Жанна 
СРАЖАДИНКЫЗЫ

Социальная сфера в приоритете
В рамках национального проекта «Модернизация 

сельского здравоохранения» в области планируется 
построить 27 медицинских объектов, из них 15 сда-
дут в эксплуатацию в этом году. На подготовку ПСД 
девяти амбулаторий и двух фельдшерско-акушерских 
пунктов на селе из местного бюджета выделено 39,1 
млн тенге. 
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ОБЩЕСТВО
АУДИТ

ПРОИЗВОДСТВО

В общей сложности в 
этом секторе и в смежных 
отраслях работают свыше 

400 человек. В числе предприятий, ко-
торые стабильно занимаются добычей 
и переработкой горной породы, – ТОО 
«УАД». У товарищества есть  завод по 
выпуску щебня у отрогов Каратау. Объ-
ем производства – один миллион тонн 
этого стройматериала в год. А еще ком-
пания  запустила мельницу по выпу-
ску минерального порошка или «камен-
ной муки», как называют его дорожни-
ки. При его добавлении в состав смеси 
улучшается качество асфальта, что ис-
ключает частый ремонт дорог при экс-
плуатации. Кроме того, товарищество 
имеет заводы по производству асфаль-

та, битума и песчано-гравийный карьер.   
Одно из успешных предприятий – 

ТОО «Сарман тастак Жанакорган», пред-
ставители которого имеют завод по вы-
пуску мытого песка и камнедробильный 
комплекс. На этом технологическом обо-
рудовании есть возможность выпускать 
в час до 20 тонн мытого песка и столько 
же строительного щебня. Предприятие  
расширило производственные мощно-
сти в рамках программы «Дорожная карта  
бизнеса».

В настоящее время один из лиде-
ров по производству щебня в регио-
не  – комбинат дорожно-строительных 
материалов ТОО  «Shalkiya Dolomite 
Operating». Производство товарище-
ства включает в себя четыре дробильно-

сортировочных комплекса. Одно из 
конкурентных преимуществ этого пред-
приятия – к комплексам подведены же-
лезнодорожные подъездные пути с воз-
можностью быстрой загрузки щебня. 

В районе кроме упомянутых выше 
предприятий есть и другие: «Мелиора-
тор», «Нуртас, «Утемис», «Кызылорда 
Электрстейшн», «Жаңа Доломит Кор-
ган», «Шалкия тас», «Карьер «Божбан 
ата» и другие. В связи с интенсивным 
строительством и ремонтом автомобиль-
ных дорог работы у них  только прибави-
лось. И такой факт не может не радовать,  
поскольку это сулит новые  рабочие ме-
ста и  дополнительные финансовые по-
ступления в местный бюджет.

Максут ИБРАШЕВ

Карьерный  
рост 

Предприятия по выпуску щебня и гравия 
играют важную роль в экономическом и соци-
альном развитии Жанакорганского района. По 
информации профильного районного отдела, в 
регионе добычей и переработкой горной поро-
ды занимаются более десяти предприятий. 

”

Слушая женщину, невольно уло-
вила себя на мысли, что нынешний 
отопительный сезон начался  в Кы-
зылорде раньше графика, посколь-
ку  октябрь выдался непривычно 
прохладным. Но этот аргумент не 
убедил собеседницу, и она, переби-
рая квитанции по месяцам,  стала 
доказывать, что в прошлый отопи-
тельный сезон она платила намного 
меньше, несмотря на то, что на ули-
це было гораздо холоднее. 

Хорошо, что сейчас 
погоду за любой день и 
год можно посмотреть в 
интернете. Что я и сде-

лала. Как следует из статистиче-
ских данных, среднемесячная тем-
пература воздуха в январе 2023 года 
была  – 5,4 °С, в феврале – 3,6 °С.  
Конечно, до ледникового перио-
да далеко, но все же была минусо-
вая температура и поэтому тепло-
снабжающим предприятиям при-
шлось топить «по-черному», чтобы 
в домах кызылординцев было тепло. 
Чего не скажешь о марте, он в этом 
году выдался на редкость теплым. 
Среднемесячная температура была  
+ 5,6 °С, а в отдельные дни и вовсе 
доходила до + 28  градусов. 

Вообще, платеж за коммуналь-
ные услуги – это в принципе обыч-
ная математика и немного физики 
из школьной программы.  Чем хо-
лоднее на улице, тем больше теп-
ла требуется на обогрев жилища. И 
чем больше потребляется гигака-
лорий, тем выше стоимость за пре-
доставленную тепловую энергию.  
Размер оплаты за тепло рассчиты-
вается в соответствии с Правила-
ми предоставления коммунальных 
услуг собственникам и пользовате-
лям помещений в многоквартир-
ных жилых домах. Казалось бы,  все 
понятно, но не так-то просто. Люд-
мила Петровна связалась по видео- 
связи сотового телефона с той са-
мой знакомой, которая заплатила  
меньше за услуги по отоплению.

Сауле апай проживает в трехком-
натной  квартире в доме, где уста-
новлен общедомовой прибор учета 
тепловой энергии. За  прошедший 
отопительный сезон с октября по 
апрель она заплатила 11 тысяч тен-
ге, а за нынешнюю половину октя-
бря  – 2950 тенге. Но считает, что 
это тоже дорого. 

– Когда устанавливали тепло-
счетчик, обещали, что теперь мы 
будем платить меньше. А на деле 
с каждым годом стоимость услуг 
за теплоснабжение все равно рас-
тет. Не знаешь, то ли оплатить сче-
та за коммунальные услуги, либо 
колбасу купить,  – возмутилась  
собеседница.

Из практики знаю, 
что переубеждать 

таких людей нет смысла, а потому 
предложила уточнить данные о та-
рифах в антимонопольном ведом-
стве. Как рассказала заместитель 
руководителя областного департа-
мента Комитета по регулированию 
естественных монополий Мини-
стерства нацэкономики РК Гульда-
райхан Кеншембаева, тарифы дей-
ствительно изменились. К примеру, 
до 1 июля т.г. население региона за 
потребление газа платило по 14,61 
тенге с учетом  НДС за один кубо-
метр, а  сейчас  – 16,33 тенге. Увели-
чение тарифа связано с изменением 
оптовой цены, плюс закончился и 
срок действия временно компенси-
рующего тарифа. Кстати для насе-
ления, получающего адресную со-
циальную помощь, тариф сегодня 
составляет 12,53 тенге за кубометр. 

Что касается отопления, то и тут 
есть свои тонкости. Мы уже сообща-
ли о том, что в  конце прошлого года 
Глава государства подписал закон, 
предусматривающий внесение из-
менений и дополнений в некоторые 
законодательные акты, в том чис-
ле и в законодательство о естествен-
ных монополиях. В результате ново-
введений субъекты естественных мо-
нополий получили возможность по-
давать заявки на изменение тари-
фа по дополнительным причинам. В 
их числе - изменение среднемесяч-
ной номинальной заработной пла-
ты одного работника по видам эко-
номической деятельности в регионе, 
получение на баланс и в доверитель-
ное управление имущества, увеличе-
ние затрат утвержденной инвестици-
онной программы. Если в прошлом 
отопительном сезоне среднеотпуск-
ной тариф для населения тепло-
снабжающей организации состав-
лял 2611,99 тенге за Гкал, то в июне 
2023 года по вышеуказанным при-
чинам произошла корректировка та-
рифа и теперь он равен 3136,57 тен-
ге. По этой причине платежки за теп-
ло с «неприятной» ценой за полови-
ну октября получили все потребите-
ли в городе, невзирая на то, есть при-
бор учета или нет.

Безусловно, после установки те-
плосчетчика сумма в платежке, как 
правило, снижается. Но тут, уважае-
мый читатель, надо уяснить, что по-
требитель теперь платит не по нор-
мативам, а за реально  поставлен-
ное ему тепло. Приборы учета толь-
ко регистрируют  потраченные ре-
сурсы, но никак не влияют на их ко-
личество. А значит, мы имеем не че-
ловеческий, а природный фактор, 
когда  даже гидромедцентр на 100 
процентов не может предугадать ка-
кой будет зима – теплой или холод-

ной. Заморозки могут наступить 
в любой момент, а значит, 

ваш счетчик на табло 
начнет крутиться, напо-
миная, что оплата за теп-
ло есть величина не по-
стоянная, а относитель-

ная, которая в большей части 

зависит от погодных условий. 
Каков итог разговоров с потре-

бителями? Кто-то прислушивает-
ся и соглашается с доводами. Дру-
гие стоят на своем, как мантру по-
вторяя, «а почему у тех меньше»? А 
может секрет таких платежек кроет-
ся в отношении к своему жилищу? 
Ведь прежде чем начать экономить 
деньги, их нужно сначала вложить, 
например, в те же самые энергосбе-
регающие технологии. Вместо де-
ревянных установить  пластиковые 
окна, утеплить крышу, стены, зама-
зать щели... 

На сегодня в Кызылорде 815 мно-
гоэтажных домов, из них только 382 
имеют общедомовые приборы уче-
та тепла, которые помогают рацио-
нально расходовать тепловую энер-
гию, поскольку регулируют пода-
чу тепла в квартиры в зависимости 
от температуры на улице. Отсюда и 
экономия. Как отмечают специали-
сты профильной отрасли, одним из 
главных принципов экономии ре-
сурсов является необходимость тех-
нического обслуживания прибо-
ров учета и автоматических регуля-
торов. Причем такие работы долж-
ны проводиться квалифицирован-
ными специалистами и на постоян-
ной основе. 

Тут вспомнился один 
случай, когда несколько 
лет назад в редакцию по-
звонил мужчина и стал 

критиковать коммунальщиков, мол,  
они в доме поставили прибор уче-
та тепловой энергии, но посколь-
ку тот «как-то неправильно считал», 
жильцы решили его вскрыть, что-
бы посмотреть в чем дело. Попро-
сили сантехника из КСК. Понят-
но, что тот не смог найти причину,  
в итоге прибор был сломан, учет  по 
нему прекращен и  дальше начис-
ление платы проводилось по нор-
мативам. У нас, к сожалению, тоже 
есть случаи, когда после установки 
теплосчетчика никто не занимает-
ся его техническим обслуживани-
ем, ограничиваясь банальным сня-
тием показаний. А ведь приборы  
учета  – это технические устройства, 
у которых имеется своя инструк-
ция по применению, разработан-
ная профессионалами, не один год 
работающими в сфере теплоснаб-
жения. И с теплосчетчиками нужно 
правильно обращаться.  

Словом, как ни крути, а возрос-
ший счет за услуги теплоснабже-
ния – это закономерность, кон-
статация изменившихся погодных 
условий и еще один веский мотив 
задуматься о снижении энергопо-
требления в своем доме. Лучше хо-
рошо вникнуть в этот вопрос, про-
анализировать все обстоятельства, 
а не просто голословно утверждать, 
что «поставщики тепловой энергии 
наживаются на потребителях». Ина-
че ситуация будет повторяться сно-
ва и снова.

Наталья ЧЕРНЕЙ

тарифы 
и  мифы

”

”

Борьбе с коррупцией в Казахстане уделяется зна-
чительное внимание со стороны государства, форми-
руется антикоррупционная политика. 

В статье 22 Закона Респу-
блики Казахстан  «О противо-
действии коррупции» от 18 но-
ября 2015 года №410 отмече-
но, что «противодействие кор-
рупции в пределах своей ком-
петенции обязаны вести все 
государственные органы, ор-
ганизации, субъекты квази-
государственного сектора и 
должностные лица». При этом 
основополагающими принци-
пами борьбы с коррупцией яв-
ляются   законность; приори-
тет защиты прав, свобод и за-
конных интересов человека и 
гражданина; гласность и про-
зрачность; взаимодействие го-
сударства и гражданского об-
щества; системное и ком-
плексное использование мер 
противодействия коррупции; 
приоритетное применение мер 
предупреждения коррупции; 
поощрение лиц, оказывающих 
содействие в противодействии 
коррупции; неотвратимость 
наказания за совершение кор-
рупционных правонарушений.

В соответствии с указан-
ным, каждый государствен-
ный орган антикоррупци-
онную политику ведет в за-
висимости от специфики  
деятельности.   

Согласно Закону Республи-
ки Казахстан «О государствен-
ном аудите и финансовом кон-
троле» компетенция уполно-
моченного органа по внутрен-
нему государственному аудиту 
определена в проведении ау-
дита финансовой отчетности,   
аудита соответствия, осущест-
вления камерального контро-
ля, в оказании методологиче-
ской и консультационной по-
мощи  службам внутреннего 
аудита. Компетенция уполно-
моченного органа по внутрен-
нему государственному ауди-
ту также представлена Зако-
ном Республики Казахстан 
«О государственных закуп-
ках», где одним из основопо-
лагающих принципов государ-
ственных закупок является не-
допущение коррупционных  
проявлений. 

Таким образом, основными 
источниками информации для 
выявления коррупционных 
рисков являются нормативные 
правовые акты. Территориаль-
ным подразделением уполно-
моченного органа по внутрен-
нему государственному ауди-
ту (далее - Департамент) на 
постоянной основе  вносятся 
предложения в вышеуказан-
ные законодательные акты для 
исключения  пробелов в зако-
нодательстве. Полагаем, что 
уменьшение либо исключение 
таких пробелов приведет к ис-
ключению коррупциогенных 
рисков.

Правилами проведения 
электронного государствен-
ного аудита, утвержденного 
Приказом министра финансов  
Республики Казахстан от 28 
марта 2018 года №413, опреде-
лен порядок проведения  элек-
тронного государственного  
аудита. 

Вместе с тем, на сегодняш-
ний день уровень охвата элек-
тронным внутренним госу-
дарственным аудитом незна-
чителен. В свою очередь, мак-
симальное повышение уровня 
охвата объектов аудита элек-
тронным аудитом  снизит на-
грузки на объекты государ-
ственного аудита путем ис-
ключения контакта, который 
является одним из факторов, 
ведущих к коррупционности в 
данной сфере.

Кроме того, автоматизация 
бизнес-процессов государ-
ственного аудита, в части  ин-
теграции систем госаудита и 
органов Казначейства,   позво-
лит государственному ауди-
тору безпрепятственно полу-
чать необходимую информа-
цию по расходованию бюджет-
ных средств объектом аудита 
для дачи  полноценной оцен-
ки, что также является исклю-
чающим коррупционные ри-
ски моментом. 

Учитывая, что на государ-
ственные закупки направля-
ются значительные финан-
совые ресурсы, крайне важно 
их целевое и эффективное ис-
пользование. Несовершенство 
законодательства, направлен-
ного на противодействие кор-
рупции в сфере государствен-
ных закупок, заключается в 
том, что несмотря на частые 

изменения и дополнения, вно-
симые в него, все еще остают-
ся лазейки, которые успешно 
используются организатора-
ми и субъектами системы госу-
дарственных закупок, то есть 
участниками государственных 
закупок.   

В этой связи, введение с 
2015 года такого вида контроля  
как  камеральный контроль в 
значительной степени умень-
шил  коррупционные риски в 
данной сфере.

Конечно же, правильное 
применение норм отраслевого 
законодательства без создания 
коррупциогенных рисков  за-
висит от компетентности и до-
бросовестности сотрудников. 

 Нормами Закона «О госу-
дарственной службе Республи-
ки Казахстан» обеспечен пере-
ход к «карьерной» модели го-
сударственной службы, вне-
дрены принципы меритокра-
тии через механизмы откры-
того конкурсного отбора, про-
движения на основе компе-
тентности. В этой связи, Де-
партаментом модель «карьер-
ного роста» государственной 
службы в полной мере приме-
няется на практике. Так, толь-
ко в текущем году в соответ-
ствии с требованиями дан-
ной модели из числа сотрудни-
ков Департамента назначения 
произведены на должность за-
местителя руководителя де-
партамента, руководителей от-
делов аудита финансовой от-
четности, камерального кон-
троля, на должности главных 
специалистов.

Контрольные функции от-
носятся к категории с высо-
кой степенью коррупционно-
сти. Учитывая указанное,  кол-
лективное обсуждение  о фак-
тах коррупционных правона-
рушений в прошлом, а также 
принятие мер по их недопуще-
нию в настоящем является од-
ним из действенных мер при 
формировании нетерпимо-
сти к фактам коррупции среди  
сотрудников.  

Отношение руководства к 
коррупции является основой 
для формирования отноше-
ния его коллектива к корруп-
ции. Отношение руководства 
к коррупции определяет куль-
туру и этические ценности по 
противодействию коррупции в 
коллективе Согласно действу-
ющему Этическому кодексу 
государственных служащих  в 
департаменте функциониру-
ет совет по этике, проводимая 
работа которой также способ-
ствует выработке антикорруп-
ционного поведения и анти-
коррупционной культуры сре-
ди сотрудников.

В рамках всеобщего декла-
рирования, сотрудниками де-
партамента своевременно пре-
доставляются сведения о полу-
ченных доходах. 

В соответствии  с требова-
ниями  Закона Республики 
Казахстан «О государствен-
ном аудите и финансовом кон-
троле» аудит проводится спе-
циалистом, обладающим сер-
тификатом аудитора. Резуль-
татом работы государственно-
го аудитора является принятие 
решений, где не исключаются 
коррупционные риски в части 
получения вознаграждений за 
принятие положительного ре-
шения. Учитывая,  что  оплата 
труда государственных аудито-
ров остается недостаточно кон-
курентоспособной по сравне-
нию  с корпоративным секто-
ром, необходимо стимулиро-
вать аудиторов как материаль-
но через повышенную  оплату 
труда, так и разовым премиро-
ванием за высокие показатели 
выявленных нарушений, под-
лежащих возмещению. Полага-
ем, что принятие указанных мер 
снимет коррупционные риски, 
а также текучесть кадров. 

И в заключении хочу отме-
тить, что  антикоррупционная 
политика  должна сохранять-
ся до того времени, когда ре-
зультаты борьбы с коррупци-
ей станут очевидны и уровень 
восприятия коррупции обще-
ством достигнет соответству-
ющего уровня подотчетного и 
транспарентного государства. 

Е.КУЗЕМБАЕВ, руководи-
тель Департамента внутренне-

го государственнного аудита по 
Кызылординской области  

Комитета внутреннего аудита 
Министерства финансов РК

В приоритете – 
превенция коррупции 



РАКУРС 2 декабря  2023 г.
www.kzvesti.kz 5

Автор не случай-
но указал кон-

кретно эти часы и минуты, 
это – время  зимнего восхо-
да солнца в упомянутых выше 
населенных пунктах – соот-
ветственно Жанибеке и Виш-
невке. И, наверное, самое не-
суразное в этой ситуации – и 
там, и здесь занятия в шко-
лах начинаются в 8 утра. То 
есть, казахстанские детишки 
садятся за парты за несколь-
ко часов до восхода солнца, а 
в Вишнёвке – после 20-ти ми-
нут его восхода.

Признаюсь, я не силен в 
умных терминах, типа био-
ритм, хронобиология, грин-
вичский или нулевой мериди-
ан т.д., которые могут претен-
довать на статус точных наук. 
Но ими великолепно опери-
рует Болат Нурхожаев – спе-
циалист по прикладной хро-
нобиологии, член межве-
домственной группы по по-
рядку исчисления времени 
при Комитете техническо-
го регулирования и метро-
логии МТиИ РК, представи-
тель International Allianse For 
Natural Time в Казахстане. О 
порядке исчисления време-
ни, географических поясах и 
их влиянии на организм че-
ловека он может говорить ча-
сами, что уместить все в га-
зетную площадь не представ-
ляется возможным. В своих 
формулировках он как всегда 
очень логичен и строг, а глав-
ное в отличие от меня твердо 
убежден – казахстанцы живут 
с неправильным временем. 

О ПОЯСАХ 
И МЕРИДИАНАХ  

– Известно, что с древно-
сти, даже сейчас, когда поя-
вились атомные часы, исчис-
ление времени измеряется со-
ответствием полдня (12.00) 
в данной местности с мак-
симальной возвышенностью 
солнца, – рассказывает он. – 
Отсюда и выражения «Солнце 
в зените, истинный полдень».  
Но в связи с появлением  
быстродвижущихся транс-
портных средств, поездов 
надо было менять стрелки ча-
сов в каждом населенном пун-
кте, поэтому появилась необ-
ходимость принять единую 
систему исчисления време-
ни. В 1881 году в Вашингтоне 

на Меридианной конференции 
была принята международная 
система ИВ. В итоге земной шар 
был разделен на условные линии 
по долготе на 24 равных часовых 
пояса в 15°, что в совокупности 
составляла 360 градусов. Нуле-
вым был принят меридиан, про-
ходящий через Гринвичскую об-
серваторию в Лондоне (GMT, 
UTC). Границы часовых поясов 
0-го меридиана – по 7,5° (30 ми-
нут) в обе стороны, что, в общем, 
составляет 1 час. От крайних гра-
ниц  меридиана на восток с плюс 
и на запад минус с градацией по 
15° начинается отсчет часовых 
поясов. При расчете часовых по-
ясов учитывается долгота, широ-
та не учитывается.

Кульминация солнца в гра-
ницах поясного време-

ни  должна быть между 11.30 – 
12.30, середина – 12.00. Грани-
цы часовых поясов зачастую про-
ходят по  административным гра-
ницам стран, областей, поэто-
му могут  быть незначительные  
отклонения.  

Разделив координаты по дол-
готе на 15° можно определить, в 
каком часовом поясе находится 
данная местность. Например, зо-
ной UTC+4 является промежу-
ток между меридианами  52,5°- 
67,5° восточной долготы, сере-
дина  – 60°в.д. Эта система так-
же не идеальна. Идеальной была 
бы жизнь солнечным временем в 
каждом населенном пункте. Но 
мы вынуждены применять ее по 
вышеуказанным причинам. 

По словам Б.Нурхожаева, Ка-
захстан расположен от восточной 
стороны часового пояса UTC+3 
до западной стороны часового 
пояса UTC+6, по широте меж-
ду 40-й и 55-й параллелями. Счи-
тается, что  географическая тер-
ритория нашей страны распо-
ложена в зоне 4-х часовых по-
ясов UTC+3/+4+5/+6 по меж-
дународной системе ИВ (GMT, 
UTC). На восточной стороне ча-
сового пояса UTC+3 располо-
жены Западно-Казахстанская, 
Атырауская, Мангистауская об-
ласти, в поясе UTC+4 — Акто-
бинская, Костанайская, Кызыл- 
ординская области, в UTC+5 — 
Карагандинская, Улытауская, 
ЮКО, Акмолинская, Туркестан-
ская, Жамбылская, Алматин-
ская, Павлодарская, Абайская, 
Жетысуская области. На запад-
ной части UTC+6 – Восточно-
Казахстанская область. 

Как считает специалист, во 
многом ошибочные представле-

ния об исчислении времени скла-
дываются из-за путаницы в тер-
минах. Они используются в раз-
ных странах по-разному. Напри-
мер, так называемые географиче-
ское время, местное время и сол-
нечное время – это Lokal time, LT, 
поясное, стандартное, зимнее – 
Standart time, ST, летнее время – 
DST, декретное, постоянное лет-
нее и летнее время круглый год – 
permDST. А административное 
время – это время, установлен-
ное Правительством страны, оно 
может отличаться от ST време-
ни. Например, административ-
ное декретное время иногда оши-
бочно называют  местным, а по-
ясное путают с местным време-
нем. Поэтому, чтобы не запутать-
ся, лучше использовать указанные 
выше международно принятые  
термины.

ЧТО НЕ ТАК С ИВ?
– С 1930 года со времен СССР 

в Казахстане применяется декрет-
ное время, сдвинутое на час впе-
ред. Называется оно так из-за сов- 
наркомовского декрета, – отме-
чает Б.Нурхожаев. – С 1956 года 
для удобства административного 
управления четыре часовых поя-
са в Казахстане укрупнены на два: 
+3 и +4 – на UTC+4,  +5 и +6 – на 
UTC+5, к которым еще применя-
ется декретное время  +1. Грани-
цы часовых поясов, разделяющие 
два часовых пояса, должны прохо-
дить по границе областей,  распо-
ложенных вблизи меридиана 67°5. 
Путаницы и ошибки в исчисле-
нии времени  происходят имен-
но из-за неучёта этих факторов. 
Фактически, и, по сути, декретное 
время является сдвинутым круг- 
лый год вперед летним време- 
нем – pеrmDST.  В мировой прак-
тике летнее время (DST) должно 
применяться только летом к по-
ясному времени ST. Осуществля-
ется это сдвигом стрелок на 1 час:  
весной вперед, осенью – назад.

При укрупнении двух часо-
вых поясов, регионы, рас-

положенные в их западной части, 
будут на час опережать местное 
время. Например, жители ЗКО,  
Атырауской, Мангистауской, Кос- 
танайской областей сейчас живут, 
опережая свое местное солнечное 
время на час, плюс еще час от ис-
пользования декретного време- 
ни – итого на два часа. 

Начиная с 1981-го по 2004 годы 
в Казахстане вдобавок к этому 
была применена практика еще и 
летнего (DST) времени. Это было 
ошибочным решением.  Тогда, 

опережение местного времени в 
западных областях летом состави-
ло три часа. Поэтому закат солн-
ца происходил  летом  к 23.00, по-
тому что истинный полдень сдви-
нулся к 15.00. По этой причи-
не нельзя использовать еще одно 
летнее время к действующему 
двойному постоянному летнему  
времени. 

А информация о том, что все 
западные области переведутся на 
столичное время, возникла из-за 
путаницы, что в Казахстане в дан-
ное время применяется админи-
стративное время +4 и +5, счита-
ет Б.Нурхожаев. По его мнению, 
если живущие в данное время ад-
министративным часовым поясом 
UTC+5 западные регионы пере-
вести на время Астаны (UTC+6),  
то в трех из них опережение мест-
ного времени будет составлять 
три часа. Тогда, например, в рай-
онном центре Жанибек ЗКО вос-
ход солнца зимой будет в 10.40, 
в Атырау – в 10.16, в Актау  – в 
10.06. В таком случае школьники 
будут вынуждены садиться за пар-
ты в 8.00, то есть за 2 часа 40 ми-
нут до восхода солнца. А ведь де-
тям, чтобы с утра успеть собраться 
в школу, нужно просыпаться еще 
как минимум на час раньше. А это 
по местному времени села Жани-
бек составит 4.00 ночи. Поэтому, 
специалист считает недопусти-
мым применение нынешнего ад-
министративного времени Аста-
ны как единое время для запад-
ных областей.  

Как отмечает собеседник, в 
регулирующее ИВ поста-

новление №1749  в период с 2000-го 
по 2005 год вносилось множество 
поправок. Последнее изменение 
было принято в 2018 году в свя-
зи с возвращением Кызылордин-
ской области в свой администра-
тивный часовой пояс UTC+5.  В 
2005 году Казахстан окончательно  
отказался от применения летнего 
времени. Случилось это из-за не-
удобства и путаницы среди насе-
ления. Некоторые регионы согла-
шались его применять, другие от-
казывались. В результате между 
соседствующими областями обра-
зовалось два часа разницы. Чтобы 
как-то урегулировать этот вопрос 
пришлось перенести границу ча-
совых поясов на границу Коста-
найской, Кызылординской и Ак-
тюбинской областей.  

Окончательно запутавшись в 
ИВ, в 2004 году Правительство РК 
поручило  Минздраву изучить  не-
гативное воздействие на здоровье 
населения применения опережа-
ющего времени. В результате было  
полностью подтверждено его не-
гативное влияние, что стало осно-
ванием отказа  от применения 
летнего времени постановлени-
ем №231 от 15.03.2005 года. Одна-
ко этим постановлением не было 
отменено другое постановление  – 
№775 от 20.07.2004 года по изме-
нению границы часовых поясов. 
Поэтому,  находясь в часовом по-
ясе +4 Костанайская и Кызылор-
динская области перешли в часо-
вой пояс +6, опережая, таким об-
разом, свое местное время на два  
часа.

Конечно, это вызвало недо-
вольство населения. Все эти годы 
жители двух областей регулярно 
поднимали проблему, особенно 
с наступлением  осенне-зимнего 
периода. В Парламенте этот во-
прос поднимался аж пять раз.  
Наконец, 7 декабря 2018 года на 
основании предложения акимата 
и общественного совета Кызыл- 
ординской области, заключений  
НИИ Астрофизики имени Фе-
сенкова, молекулярной биологии 
и биохимии имени  М.Айтожина 
было принято Постановление 
Правительства РК №817. И по-
средством перевода стрелок на 
час назад в ночь с 20 по 21 декабря 
нашему региону вернули админи-
стративный часовой пояс UTC+5.

Как утверждает специалист, 
на сегодня в Казахстане с опе-
режением местного солнечно-
го времени на два часа прожи-
вают Костанайская, Западно-
Казахстанская, Атырауская и 
Мангистауская области. Турке-
станская, Южно-Казахстанская, 
Северо-Казахстанская, Акмолин-
ская, Улытауская, Жамбылская и 
Карагандинская области опере-
жают свое время на полтора часа 
и более. Погрешность во времени 

во всех остальных регионах сос- 
тавляет 1 час.

В ПОИСКАХ 
УТРАЧЕННЫХ ЧАСОВ 

Хотя считается, что террито-
рия Казахстана расположена в 
зоне 4-х часовых поясов, как от-
мечает Б.Нурхожаев, фактиче-
ски разница в координатах дол-
готы от самой восточной точ-
ки на границе до самой запад-
ной точки по времени движения 
солнца составляет 2 часа 43 ми-
нуты. Между крайними област-
ными центрами Оскемен и Аты-
рау восход солнца составляет 
всего 2 часа 09 минут. По мне-
нию специалиста, вероятно это 
и послужило причиной укруп-
нения четырех часовых поясов 
на два в 1956 году. 

– Однако непонятно, поче-
му мы до сих пор используем де-
кретное  время + 1 час, которое 
было введено изначально для 
экономии электроэнергии, – в 
недоумении он. – Ни одним ис-
следованием в мире экономия 
электроэнергии от применения 
ни от DST, ни permDST не дока-
зана. Это подтверждается и от-
ветом Министерства энергетики 
РК. Сегодня разница во времени 
между западным и восточным 
регионами РК в 1 час создают 
неразбериху и путаницы в рас-
писании поездов и самолетов, в 
банковском и бизнес-секторе и 
других. Например, время сове-
щания, назначенное по време-
ни Астаны на 9.00 и 15.00, явля-
ется нерабочим для жителей не-
скольких регионов страны.  

Как отмечает Б.Нурхожаев, в 
связи с участившимися обраще-
ниями жителей ряда регионов 
страны в 2023 году при Коми-
тете технического регулирова-
ния и метрологии создана меж-
ведомственная группа из уче-
ных НИИ, депутатов Парламен-
та, общественников, представи-
телей структурных министерств 
и ведомств, которая составила 
так называемый  проект отчета 
исчисления времени в РК. Он 
разослан на согласование всем  
госорганам и профильным 
НИИ, медуниверситетам и дру-
гим вузам страны.  На данный 
момент, приведенные доводы 
в проекте с изучением мировой 
научной литературы, истории 
вопроса, научных публикаций 
на тему исчисления времени  
поддержали, а также выразили 
свои позиции о необходимости 
упорядочить ИВ на территории 
РК  научно-исследовательские 
институты Астрофизики име-
ни В.Фесенкова,  Физиологии 
и генетики, географии и водной 
безопасности, онкологии и ра-
диологии, а также ученые ме-
дицинских университетов Аста-
ны, Алматы, Актобе, Семей и  
других.

КАК РЕШИТЬ ПРОБЛЕМУ 
По мнению Б.Нурхожаева, 

проблему ИВ в Казахстане мож-
но решить применением едино-
го, центрального часового пояса 
страны. Есть два варианта осу-
ществления этой задачи:

Первый – введение  еди-
ного времени Астана 

UTC+4,5. Для этого все прожи-
вающие временем столицы за-
падные области переводят стрел-
ки часов на 30 минут, а области, 
проживающие сейчас со вре-
менем Астаны +6 возвращают 
стрелки на 1,5 часа назад. 

Второй – введения едино-
го времени Астана UTC+5. Для 
этого, достаточно, чтобы все 
восточные регионы, проживаю-
щие временем Астаны +5, пере-
вели стрелки часов на час назад. 
Это не касается областей, про-
живающих в западном часовом 
поясе +5.  

- Применение любого из 
этих вариантов исключит пута-
ницу во времени в стране, - от-
мечает специалист. - Но во вто-
ром варианте ЗКО, Атырауская 
и Мангистауская области оста-
нутся с 2 часами опережения, а 
Актюбинская, Кызылординская 
и Костанайская области – с ча-
совым опережением своего по-
ясного времени. Другого вари-
анта применения единого вре-
мени в Казахстане нет. 

Аман ЕСЕНОВ

В плену времени
стр. 1

ВЗГЛЯД

Сейчас Интернетом пользуется все чело-
вечество, даже маленькие дети «зависают» 
в Сети. Разные онлайн-сервисы, мессендже-
ры и приложения словно охватили наш разум. 
«Перейти по ссылке» стало проще простого, 
но что таится за набором цифр, букв и знаков 
неизвестно. Всемирная паутина затягивает в 
свои сети все больше и больше подростков. И 
это порой таит свои опасности.  

Как уберечь детей от мошенников и других  
рисков виртуального мира, рассказала психолог 
школы-гимназии №9 Гульбада Аймагамбетова.

- Допустим, подросток много времени уделя-
ет виртуальному общению, якобы нашел друзей 

из другой страны или города. Это хорошо, если 
по ту сторону экрана сидит действительно тот, о 
ком говорит ваш ребенок. Но бывают случаи, ког-
да за красивой аватаркой прячутся «плохие» дядя 
или тетя. Подозрительно, если «друг» предпочи-
тает не выходить на связь по видеозвонку, не на-
зывает своего точного адреса. Причин задуматься 
много. Риски есть всегда. Сейчас не все дети спо-
койно относятся к родительскому контролю, они 
возмущаются, ставят пароли на свои компьютеры 
или смартфоны. Несмотря на это родители долж-
ны проверять, с кем общается их чадо, - советует 
она. 

К примеру, был случай, когда девушка позна-
комилась с парнем, общалась с ним около трех 
месяцев. Все было хорошо, но почему-то молодой 
человек не торопился со свиданием, благо жили 

они в одном городе. Позже выяснилось, что это 
был мужчина с не очень хорошими намерения-
ми, к тому же недавно освободившийся из мест не 
столь отдаленных. 

Есть и другие подводные камни - мошенни-
чество. Когда подростки получают паспорт, они 
вправе открыть свой банковский счет, и у боль-
шинства есть карты. К тому же, они в той или 
иной степени имеют доступ к родительским день-
гам. Аферисты, пользуясь доверчивостью детей, 
могут легко выманить у них деньги, используя 
различные уловки. Иногда мошенники через де-
тей пытаются добраться до их родителей, напри-
мер, стараются узнать, какой у них имеется доход 
и когда они уезжают из города. 

- В Сети лучше вообще не распространять ни-
какие личные данные. С детьми обязательно не-

обходимо обсудить, какими сведениями о себе 
можно делиться, какими нет. Ни в коем слу-
чае нельзя выставлять на всеобщее обозрение 
свой домашний адрес, номера банковских карт и  
паспортные данные. Более того, детям можно по-
сещать далеко не все сайты. Ребенок может слу-
чайно зайти на сайт с контентом 18+ просто по 
поисковику или, пройдя по ссылке, которую от-
правил приятель. Поэтому специалисты рекомен-
дуют воспользоваться приложением «Родитель-
ский контроль», которое подростки особо не жа-
луют. Как известно, оно блокирует сомнительные 
сайты, также предоставляет родителям подробные 
отчеты о том, что делает их чадо в Интернете, - 
говорит Г.Аймагамбетова.

По словам психолога, необходимо обязательно 
осуществлять контроль за ребенком до достиже-
ния им 11-12 лет. Важно знать, с кем переписыва-
ется подросток, чем занимается в социальных се-
тях. Выяснить это нетрудно.

Индира АБДРАХМАНОВА

ОБЩЕСТВО

Мир – виртуальный, проблемы – реальные
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ЗАБОТА

ИНКЛЮЗИВНЫЙ ТЕАТР

Коллектив инклюзивного теа-
тра «Арман» скоро представит в 
Кызылорде премьеру спектакля 
«Көршілер», что означает сосе-
ди. Это первый в области театр 
для людей с инвалидностью. Ав-
тор этих строк отправилась на 
репетицию, чтобы узнать, как 
идет подготовка к выступлению.  

Репетиция проходила в Тасбогете в 
Доме культуры имени С.Майкановой. 
Новый спектакль - это трагикомедия 
о жизни соседей, действие разворачи-
вается в одном ауле в конце 1980-х го-
дов. В постановке затрагиваются такие 
вечные темы, как любовь, дружба, пре-
дательство.  Автор сценария - замести-
тель руководителя областной филар-
монии Азиза Издикулова. Актеры го-
товятся к выступлению на протяжении 
пяти месяцев. 

...На сцене соседи сидят за столом, 
пьют чай и что-то обсуждают. Меж-
ду женщинами произошла ссора. И не 
скажешь, что репетируют непрофес-
сиональные актеры. Если добавить к 
постановке костюмы, декорации, звук, 
представление точно не оставит равно-
душным ни одного зрителя.

Пока актеры репетировали, обще-
ственник, член фонда «Инклюзивное 
творчество» Талгат Телеубаев расска-
зал об идее создания театра, которую 
он вынашивал почти шесть лет. 

— Во время подготовки к очеред-
ному благотворительному концерту 
пришла идея поставить спектакль с 
участием людей с особыми потребно-
стями, — рассказал он. — Тогда со-
брали пять человек, среди них оказал-
ся и Бакытжан Кадыров – нынеш-
ний руководитель инклюзивного те-
атра «Арман». Это был первый наш 
опыт, и мы не знали, что в итоге полу-
чится, очень волновались. К счастью, 
спектакль пришелся всем по душе. 
Вот тогда и возникла идея открыть 
инклюзивный театр, но на эти цели 
не было денег. В конце 2019 года снова 
встретились с Бакытжаном и решили 
взяться за это дело. По совету знако-
мых открыли общественный фонд.  Но 
в 2020 году началась пандемия корона-
вируса и карантинные ограничения по-
мешали нашим планам. В итоге обще-
ственный фонд  начал активно рабо-
тать только с прошлого года. 

Директор и актер театра 

Б.Кадыров раньше никогда и не пред-
полагал о том, что его жизнь будет свя-
зана с творчеством. Он выпускник 
аграрно-технического колледжа по 
специальности «техническое обслу-
живание авто». Но превратности судь-
бы невозможно предугадать, к сожа-
лению, обстоятельства сложились так, 
что он оказался прикованным к 
инвалидной коляске.

- Когда впер-
вые попал на 
кастинг по 
объявле-
нию, в 
з а л е 

к р о -
ме меня 
никого не 
было, - сме-
ется он. – Тог-
да и познакомился 
с Талгатом. Рад, что наши 
мысли и планы совпали. Считаю, 
что каждый человек должен чувство-
вать себя нужным, полезным обще-
ству. В театре актеры-любители полу-
чают отличную возможность реализо-
вать свой потенциал, вместе создают 
интересные проекты и получают опла-
ту за свой труд. Чувствуется большая 
разница между тем, какие мы были 
раньше до театра и какие сейчас. Мы 
стали более уверенными в себе.

 Первую постановку они осуществи-
ли по пьесе «Қолымнан ұста» («Дер-
жись за мою руку») Т.Телеубаева. В 
основу сюжета легла история девуш-
ки с ограниченными возможностями. 
Первое выступление прошло с успе-
хом. К счастью, тогда нашлись спон-
соры, и все творческие задумки были 
полностью реализованы.

— После дебюта мы побывали на 

при-
еме у 

а к и м а 
области, 

и попроси-
ли  финансо-

вую помощь, — 
рассказывает директор 

театра. — Он поддержал нашу 
идею и выделил штат. С июля этого 
года мы открылись официально и ста-
ли называться театром. Сейчас здесь 
работают десять актеров, восемь из ко-
торых – с особыми потребностями, два 
профессионала. Есть еще администра-
тор, хореограф и режиссер. Возрастных 
ограничений нет. Самому молодому 
актеру театра – 34 года, самому стар-
шему – 50 лет.

По словам Б.Кадырова, театр нуж-
дается в молодых актерах. Желающие 
попасть в коллектив есть,  но у театра 
ограниченное количество штатных 
единиц. Несмотря на оказанную по-
мощь, для полноценного функциони-
рования выделенного штата все равно 
не хватает. Чтобы сыграть масштабные 
спектакли, нужно больше людей. При-
ходится приглашать актеров из дру-
гих учреждений, задействовать адми-

нистратора и хореографа, помогают 
участники молодежного театра. После 
премьеры спектакля они попытаются 
решить эту проблему вместе с руковод-
ством акимата города. 

Еще коллектив хотел бы решить 
проблему с транспортом.  Репетиции 
проходят каждый день, а людям с осо-
быми потребностями тяжело доби-
раться до театра, который находится в 
Тасбогете. Среди них есть и прожива-
ющие в пригородных микрорайонах. 
Служба «Инватакси» оказывает услуги 
только лицам с инвалидностью первой 
группы. Поэтому было бы замечатель-
но, если будет транспорт, который бы 
развозил всех постоянно. 

— Конечно, нам хотелось работать 
в здании, расположенном поближе к 
центру города, - отмечает директор. 
– Знаю много талантливых людей, ко-
торые опустили руки и находятся в че-
тырех стенах своего дома. Мы хотим 
мотивировать их жить дальше. Ни-
какие болезни не преграда для того, 
чтобы заниматься творчеством, все в 
наших руках. 

А еще руководство театра стара-
ется, чтобы у сотрудников театра было 
специальное образование.  Сейчас все 
восемь актеров учатся на первом кур-
се института «Ашық» на специали-
ста культурной деятельности. В пла-
нах у руководителя театра — пригла-
сить в труппу людей с разными недуга-
ми,  участвовать в различных конкур-
сах и творческих проектах. 

В настоящее время в репертуаре те-
атра только два спектакля. Но коллек-
тив уверен, что со временем постано-
вок станет больше. 

Одну из главных ролей в спекта-
кле «Көршілер»  играет 35-летняя Сая 
Абашова.  Она родом из Казалинско-
го района, с детства мечтала стать ак-
трисой, участвовала в разных конкур-
сах. В детстве она пережила ужасную 
трагедию - после аварии ей ампути-

ровали одну ногу. С тех пор была уве-
рена, что ее мечтам не суждено сбыть-
ся. После окончания школы поступила 
в музыкальный колледж, но вскоре пе-
редумала учиться там. Она решила, что 
ей лучше подыскать «сидячую» рабо-
ту. Женщина работала координатором 
в учебно-производственном предпри-
ятии инвалидов «Ұшқын», затем зани-
малась государственными закупками.

— О театре узнала в прошлом году, 
когда ставили спектакль «Қолымнан 
ұста», - рассказывает Сая. - Я тогда 
пришла в качестве зрителя. Через не-
которое время Бакытжан ага позво-
нил и пригласил к себе. Успешно  про-
шла кастинг. Здесь совсем другой мир – 
большая сцена, многочасовые репети-
ции, концерты. Театр дает мне воз-
можность развиваться и забывать о 
болезнях. Недавно заняла второе ме-
сто по вокалу в областном конкур-
се «Жүрек жылуы». Раньше проводила 
много времени за компьютером, среди 
бумаг, а сейчас все время думаю о спек-
такле. Очень рада, что моя детская 
мечта воплотилась в реальность. 

Назерке Ибраева — актриса му-
зыкального театра-студии «Әдемі» при 
областной филармонии, уже год рабо-
тает в инклюзивном театре. Она помо-
гает начинающим актерам осваивать 
профессию. 

— Я играю невестку одного из сосе-
дей – Разию – красавицу, в которую 
влюбляются многие парни аула, — рас-
сказывает она. – Ребята по труппе — 
смелые люди, которые смогли преодо-
леть свои страхи и комплексы. 

В жизни бывают разные ситуации, 
и меня порадовало, что в городе есть 
проект, помогающий людям с особен-
ными потребностями поверить в себя, 
сделать их жизнь ярче и разнообразнее.

Премьера спектакля состоится пя-
того декабря, в 17.00 в городском Доме 
культуры Аскара Токмагамбетова. 
Вход – свободный.

Айдана МУСАЕВА

Фонд «Даму» 
поставщик господдержки для МСБ

Государство продолжает планомер-
но стимулировать развитие отечественно-
го производства через реализацию государ-
ственных программ. Фонд «Даму» осущест-
вляет поддержку предпринимателей пре-
доставляя субсидии и гарантии для бизне-
са, а также льготное кредитование через  
партнерские организации за счет средств, 
выделяемых государством из республикан-
ского бюджета. При этом, с начала созда-
ния по сегодняшний день включительно, 
все услуги Фонда - от подбора программ и 
доведения проекта до реализации, оказы-
ваются БЕСПЛАТНО. Менеджеры Фонда 
предоставляют пошаговый план действий 
каждому обратившемуся предпринимате-
лю. Любые формы вознаграждений за пре-
доставление мер поддержки предпринима-
тельства в рамках реализации государствен-
ных программ являются незаконными.

С начала деятельности Фондом «Даму» 
поддержано порядка 197 тыс. бизнес-
проектов по всему Казахстану на общую 
сумму кредита 11,4 трлн тенге. Разнообра-
зие проектов говорит о том, что государ-

ством уделяется большое внимание всем 
сферам деятельности, направлениям и от-
раслям экономики. Приоритетное значе-
ние уделяется отечественным произво-
дителям, разработчикам IT-технологий, 
аграрной и сельхозпромышленности, ме-
дицине, образованию и пр. 

Фонд оказывает поддержку предпри-
нимателям с целью повышения качества  
отечественной продукции, что в последу-
ющем положительно скажется на импор-
тозамещении товаров, позволит казахстан-
скому бизнесу достойно конкурировать и 
экспортоориентировать товары на внеш-
ние рынки.

Справочно: Заявки на получение гос- 
поддержки принимаются Фондом «Даму» че-
рез онлайн-ресурсы и исключают взимание 
какого-либо вознаграждения. 

За подробной информацией по программам 
государственной поддержки Фонд «Даму» 
просит обращаться в колл-центр по номе-
ру: 1408 (звонок бесплатный с любого регио-
на) или непосредственно в филиалы Фонда в 
вашем регионе.

Лечим и хорошим 
             настроением 

Ученики областной 
специальной санаторно-
курортной школы-
интерната №8 предста-
вили вниманию подопеч-
ных Кызылординского 
центра оказания специ-
альных социальных услуг 
№1 увлекательную кон-
цертную программу. Они 
порадовали пожилых лю-
дей зажигательными пес-
нями и танцами в краси-
вых костюмах. 

Зрители тепло встречали каждый концертный номер, ода-
ривая юных артистов аплодисментами. Пожилые люди были в 
восторге от того, что к ним проявляют столько внимания. 

Как рассказал руководитель регионального фронт-офиса во-
лонтеров Болатбек Айтбенбетов, концерт провели в рамках об-

щенационального проекта «Birgemiz: Qamqor».
- Юные артисты - талантливые ребята, они очень стара-

тельно готовились к этому концерту. Было много переживаний 
и волнений перед выходом на сцену, однако они отлично спра-
вились, - поделился он. -  Мы благодарны педагогам школы-
интерната №8, которые помогли поставить красивые танцы, 
разучили песни с детьми. 

Всем известно, что пожилым людям полезно общаться с 
детьми. Ребята дарят положительные эмоции, помогают напол-
нить жизнь радостью и весельем. Ученые рекомендуют бабуш-
кам и дедушкам чаще проводить время с внуками. Однако не у 
всех есть такая возможность. Многие люди в пожилом возрас-
те оказываются в домах престарелых, где остаются без общения 
с детишками. Вот волонтеры и дети постарались хотя бы в не-
большой степени восполнить этот пробел. 

Инна БЕКЕЕВА  

Творчество 
без границ
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